## 成長を加速するイノベーションのための 職務発明制度のあるべき姿

2013年4月26日 日本知的財産協会 理事長 上野 剛史

### 【提言】

産業競争力強化を加速するイノベーションを促進するため、成長戦略としての規制緩和の一環として、職務発明に係る特許を受ける権利が原始的に法人 (企業)に帰属し対価の支払いが法的に強制されることのない職務発明制度 にするべきである。

昨年末発足した安倍政権は、日本経済の再生を最大の政策として捉えており、 近年のデフレ経済を克服するために、「3本の矢」を基本方針とするアベノミク スを掲げている。すなわち、

「(1) 大胆な金融政策、(2) 機動的な財政政策、(3) 民間投資を喚起する成長戦略」である。

なかでも、わが国産業競争力強化のため、研究開発・イノベーションの促進を骨子とする「成長戦略」の策定・実行は、日本経済の再生を実現するために欠かせないものであり、成長戦略なくしては、大胆な金融政策も機動的な財政政策も、国民負担や負債を増やすばかりで真に意味のあるものとはならない。

イノベーションは、新しいアイデアを社会的意義のある新たな価値ある商品にまで仕立てあげ、社会的に大きな変化を起こすものであり、それを世界に先駆けてより加速することが日本産業再生の鍵である。そのためには、産業の中心的な担い手である企業が研究開発投資や設備投資あるいは事業の選択と集中などの際に予測可能なリスクを積極的に取れるように競争環境を整備することが必須であり、企業の自由な経済活動を阻害する「不透明かつ不合理な負担(規制・障害・リスク等を含む)」は直ちに撤廃されなければならない。

この観点から、日本経済再生が喫緊の課題である現在、わが国の知的財産制度の中で、成長の担い手たる企業にリスクテイクを阻害し、「不透明かつ不合理な負担」を課している職務発明規定を、規制緩和の一環として、抜本的に見直し、本来のあるべき姿に立った制度とすべきである。

#### I. 職務発明制度の現状と問題点

(1) 不透明かつ不合理な負担のある制度

現行の職務発明制度は、職務発明に係る特許を受ける権利を原始的に従業者に帰属させており、企業は、従業者からその権利の承継を受けるために、「相当の対価」を支払うことが義務づけられている。そして、「相当の対価」が強行規定であるとされているため、イノベーションの中心的な担い手である企業は、予測不可能な「不透明かつ不合理な負担」を背負いながら、国際競争に立ち向かわざるを得ない状況となっている。

### (2) 現行特許法第35条(平成16年法)の改正は不十分

職務発明制度は、平成 16 年に改正されたが、改正前の旧法下での対価の支払いを求める訴訟はいまだ続いており、裁判例は蓄積されてきたものの、なお「相当の対価」の算定基準は不明確で予測可能性がない。

平成 16 年改正は、高額の対価の支払いを求める裁判例が相次ぎ、訴訟リスクが経営上深刻な問題となったことを受けて、2002 年 9 月から 2003 年 12 月の産業構造審議会特許制度小委員会の審議を経てなされたが、2003 年度内に結論を出すことが求められ、複数の訴訟が係属中で判決が未確定であったこともあり、本来なされるべきイノベーションを促進するための制度のあり方に立った議論もほとんどなされず、いわば緊急避難的な対処策に留まった側面は否めない。

その改正の内容は、職務発明に係る「相当の対価」請求権は存続させ、「対価を決定するための基準の策定に際して使用者等と従業者等との間で行われる協議の状況」などから、対価を支払うことが不合理と認められない場合は裁判所はその基準を尊重するという、「合理的プロセス手続き規定」とも言われる緩衝材を設けたものであった。

しかしながら、企業がどこまで努力すれば訴訟リスクを回避できるのかの基準は依然として不明確であり、具体的事例についてもほとんど示されず、企業の要請に対して応えられているとは言えず、企業は不透明な負担を強いられている状況である。「不合理性」の基準は各企業の実情に応じて異なると解されるので、ガイドライン等を作成しても根本的な問題は解決しないと考えられる。

#### (3) 現行職務発明制度はリスクを取る企業に負担を課している

企業の意思とそれに基づく投資の成果に対して、自由な使用・収益・処分の 権能が確保されることは、利益を追求し、競争を行う企業活動の基本的条件で あり、国際競争の上でも当然のことである。

しかしながら、現行の職務発明制度は、リスクを取ってチャレンジする企業が十分なリターンを得るという構造になっておらず、イノベーションのリスクは研究開発の意思決定とその投資を行った企業が全面的に取っているにもかかわらず、何らリスクを取っていない(企業の構成員の一部に過ぎない)発明者

に過度のリターンを法が強制する構図になっており、不合理である。

#### (4)日本企業の国際競争力を失わせる要因となっている

こうした制度的な問題が研究開発投資意欲の低下、オープンイノベーションへの制約、自由な経営活動や事業再編への障害、社員への最適なインセンティブ設計の困難性、社員間の不公平やチームワークの阻害を招くなど、むしろ総合力が必要とされるイノベーションを妨げ、日本企業の国際競争力を失わせる要因となっている。

平成16年改正法下での裁判例の動向を見てから改正の要否を検討すべきとの意見もあるようだが、日本の置かれた現状は、そのような悠長な態度を許すものではない。また、平成16年改正後も外国企業からの投資意欲は停滞し、外資系製薬企業等ではすでに研究開発拠点を海外に移している例もあり、イノベーションに必要な優れた世界の知をわが国に集めようとする際に、現行の職務発明制度がブレーキの一つになっていることを示唆している。

#### II. 職務発明制度の抜本的な改正の必要性

#### 1. イノベーション活性化のために必要な視点

以上の認識を踏まえ、次の二点を勘案して、職務発明制度を抜本的に改正すべきである。

# (1)企業の研究開発投資の活発化と事業運営の機動性を高めるために「不透明かつ不合理な負担」を除去する

イノベーション促進のためには、企業が安心して研究開発投資を行うことができる環境を整えることにより研究開発拠点としての魅力を向上するとともに、事業運営の機動性を高めることが必要である。そのためには、研究開発投資の成果物である発明に関しても、「不透明かつ不合理な負担」を撤廃することが極めて重要である。

研究開発投資の側面からみると、企業は自らの意思でリスクを取って研究開発を決断し、そのための投資(研究開発のための雇用や設備等の投資)を行っており、その成果としての職務発明の特許を受ける権利についてもリスクなしに企業に帰属することが保証されなければ、企業の規模を問わず研究開発投資への意欲は減退しかねない。真にリスクを取り、イノベーションにチャレンジする企業は、「不透明かつ不合理な負担」を逃れるために、わが国における研究開発活動の縮小または撤退の選択を迫られる可能性が高くなる。

また、事業運営の機動性の側面からみると、職務発明に係る対価請求リスク が海外とのオープンイノベーションや国内または国際的 **M&A** で障害になる事 象も生じている。職務発明に係る対価請求は、支払い時期の到来後 10 年間(債権の消滅時効)は可能であることもあり、長期に亘り訴訟リスクが継続する。このため、特許の売買、会社分割や M&A 等の企業再編の際に、職務発明に係る対価支払いの債務を当事者のどちらが負担するのか、或いは、従業員との間でどのように精算するかが大きな問題となり、それらが原因で交渉が長引き、まとまらない事例も生じている。

## (2) 最適で公平感のある社員へのインセンティブ施策を自由かつ多様に設計 できるようにする

イノベーションには企業の総合力が必要であり、総合力をいかんなく発揮するためには、インセンティブ施策を自由かつ多様に設計できるようにするとともに、それぞれの部署で働く社員が納得できるような施策を企業が経営の裁量の範囲内で決めることができるようにすることが重要である。

### ①最適なインセンティブ施策を設計できる環境を整える

企業は研究開発から得られた成果をイノベーションに結びつけていくことが不可欠である。研究開発の成否は、企業戦略としての研究開発戦略に加え、優秀な人材を採用して研究開発に携わる技術者を含む企業の従業員のモチベーションをいかに高めるかにかかっており、企業にとって従業員をいかにして処遇し、いかなるインセンティブ施策を講じるかは、経営の成否を決する重要な施策である。一方、投じられる経営資源が無制限ではないなか、これをどう工夫して投入するかは各企業の高度な経営判断である。

ただし、インセンティブ施策は各企業の実情によって異なる。付与する対象は組織、チーム、個人などがあり、発明者に限定される理由はない。施策の内容も表彰、称号授与、社長によるディナー招待等名誉的なもの、報奨金、ストックオプション等金銭的なもの、処遇の向上等様々な内容が考えられ、また、タイミングも重要である。したがって、これら多様な施策の選択肢の中から、企業が最善と考える施策を弾力的に講ずることができる環境を整えることが必要である。

しかしながら、現行職務発明制度は、企業がイノベーションのための最適施策を講ずることを妨げている。なぜなら、施策の設計に当たり企業が第一に考えざるをえない視点は、「不透明かつ不合理な負担」に対する訴訟リスクの軽減だからである。企業がイノベーションのために最も効果的となることを目指して施策を設計できる国と、訴訟リスクを軽減することを目指して施策を設計せざるを得ない国とでは、前者が間違いなく後者よりイノベーションに適した国といえる。このこと一つをとってもみても、国際競争力に欠ける制度である。

#### ②公平感のあるインセンティブ施策を設計できる環境を整える

インセンティブ施策は、社員にとって公平感をもって受け入れられることが 大切である。

現行の職務発明制度は、企業と発明者(従業員)との対立の構図としてマスコミなどで喧伝されることがあるが、実情は、むしろ労・労問題の側面(処遇の格差)としての性格を有しており、対価が高額になる程、それが顕在化しており、従業員間の不公平感を助長している。

企業のイノベーションは、個人の力のみならず、組織の総合力の結果として 達成されるものである。イノベーションを実現すべく活動する様々な社員のう ち、特許出願に名を連ねる発明者のみに法的な対価の支払いがなされることは、 組織内における他の社員とのバランスを著しく欠き、チームワークの阻害など により却ってイノベーションを妨げることとなる側面を有している。また、対 価請求権が存在することにより、研究者が基礎研究より開発成果が出やすいテーマを選好することや発明の独占または発明の持ち分を増やすため、情報を共 有せず、チーム内のコミュケーションが悪くなることも指摘されている。

いずれにしても、組織の総合力が生命線であるイノベーションを促進するには、社員間の公平感を担保できるようなインセンティブ施策の設計ができるようにする必要がある。

# 2. イノベーション促進のための企業活動と職務発明の本質に立った制度の抜本的な改正

#### (1) 職務発明の特許を受ける権利は原始的に法人帰属とする

職務発明は、企業(法人)の発意と投資の下で生まれるものであり、具体的な発明行為を法人(使用者)がその構成員(従業者)に要請した成果である。したがって、職務発明の財産的権利(=特許を受ける権利)は、原始的に、リスクを負担する使用者の財産(=法人帰属)となるべきものであり、またそうすべきである。

しかるに、企業がリスクを取って研究開発投資や設備投資を行って結果的に 事業化に成功(しかも事業化に成功するか否かは偶然を含む発明者の努力以外 の要素により左右される)した場合に、事業化による利益も含め、発明者のみ が事後的に対価請求権を有する現行の職務発明制度は、企業の投資意欲を損な い、経済性の観点からも不合理である。原始的に法人帰属とすることで、この 問題も解消する。

企業における職務発明は、その仕事のため、会社から給与を受け、会社の指揮の下、会社の提供する設備・資材・資金等を使って、事業部門からのニーズ

や情報に基づき、チームワークとして他の従業員の協力を受けながら行う研究 開発活動の成果であり、その財産的権利は、原始的に法人帰属とすることが自 然である。このことにより、職務著作の権利と同様な位置づけになる。

# (2) 対価の支払いを法的に強制せず、職務発明に対する報奨は経営の自由裁量とする

職務発明に関する特許を受ける権利が原始的に法人帰属となることから、当然の帰結として、企業は対価の支払いを法的に強制されないことになる。このことは、とりもなおさず、発明奨励策が企業の自由な判断で行われるという本来の姿を明確にすることになる。

その結果、熾烈なグローバル競争に晒されている企業は、法の制約を受けることなく、経営の自由裁量のもとで、自からの組織の発明能力を高めるために、優秀な人材を確保してその能力を最大限引き出すべく、多様で多彩なインセンティブ施策を積極的に考えだして実行するようになるであろう。

以上をまとめると、わが国を世界で最もイノベーションが創出される国にするためには、産業インフラの最適な制度設計として、職務発明に係る特許を受ける権利が原始的に法人(企業)に帰属し対価の支払いが法的に強制されることのない職務発明制度にするべきである。

#### III. 職務発明制度の抜本的な改正が経済成長を飛躍させる

この抜本改正により、「不透明かつ不合理な負担」が完全に撤廃でき経営の自由なダイナミズムが存分に発揮できるようになれば、日本企業はイノベーションへの投資意欲がより高まる。その結果、企業の総合力の下に高度な技術を梃子にして革新的な商品・サービスが開発されることにより、国際競争力が向上して、経済成長も一段と飛躍することが見込まれる。また、日本の研究開発拠点としての立地競争力(魅力)が高まり、研究開発を含む海外からの投資がより積極的になって、この面からもイノベーションが促進されるであろう。

同時に、企業は、従業者個々人の意欲を最大限に高めることをイノベーション投資に同期させて実現しなければ、創造的なイノベーションは誘発されない。 提案した抜本改正を行えば、日本企業は経営の裁量でインセンティブ施策を自由に設計して、世界中から優秀な人材を惹きつけていくことができるようになる。また、公平感のある施策を多彩に実現することで、発明者だけでなくイノベーション活動に携わる様々な社員全体のモチベーションがこれまで以上に高まり、結果として企業の総合力の充実につながり国際競争力が強化される。

このようにして、提案した職務発明制度の抜本的な改正により、企業側と従

本文の複製、転載、改変、再配布を禁止します。

業者の双方のシナジー効果が高まることによって、ひいては日本産業全体としてのイノベーションの創出が活発となり、それを収益に結びつけることで、わが国経済の成長が加速されるものと考える。

以上

#### (資料)

- 1. 特許法第35条(平成16年法)の条文
  - 1 使用者、法人、国又は地方公共団体(以下「使用者等」という。)は、 従業者、法人の役員、国家公務員又は地方公務員(以下「従業者等」と いう。)がその性質上当該使用者等の業務範囲に属し、かつ、その発明 をするに至った行為がその使用者等における従業者等の現在又は過去 の職務に属する発明(以下「職務発明」という。)について特許を受け たとき、又は職務発明について特許を受ける権利を承継した者がその発 明について特許を受けたときは、その特許権について通常実施権を有す る。
  - 2 従業者等がした発明については、その発明が職務発明である場合を除き、あらかじめ使用者等に特許を受ける権利若しくは特許権を承継させ 又は使用者等のため仮専用実施権若しくは専用実施権を設定すること を定めた契約、勤務規則その他の定めの条項は、無効とする。
  - 3 従業者等は、契約、勤務規則その他の定めにより職務発明について使用者等に特許を受ける権利若しくは特許権を承継させ、若しくは使用者等のため専用実施権を設定したとき、又は契約、勤務規則その他の定めにより職務発明について使用者等のため仮専用実施権を設定した場合において、第34条の2第2項の規定により専用実施権が設定されたものとみなされたときは、相当の対価の支払を受ける権利を有する。
  - 4 契約、勤務規則その他の定めにおいて前項の対価について定める場合には、対価を決定するための基準の策定に際して使用者等と従業者等との間で行われる協議の状況、策定された当該基準の開示の状況、対価の額の算定について行われる従業者等からの意見の聴取の状況等を考慮して、その定めたところにより対価を支払うことが不合理と認められるものであつてはならない。
  - 5 前項の対価についての定めがない場合又はその定めたところにより対価を支払うことが同項の規定により不合理と認められる場合には、第三項の対価の額は、その発明により使用者等が受けるべき利益の額、その発明に関連して使用者等が行う負担、貢献及び従業者等の処遇その他の事情を考慮して定めなければならない。

#### 2. 諸外国の法制について

#### (1) 職務発明または職務発明の特許出願権の帰属について

諸外国の法制を概観すると、職務発明またはその特許出願権を原始的に使用者に認める国(下表 A のグループ)と、職務発明について特段の規定はない国(下表 C のグループ)は、後者がコモンローや契約等で実質使用者帰属が実現していることから、実体的に共通の認識に立っている。なお、下表 B のグループに属するドイツも、近年、使用者が反対の意思を示さない限り使用者に帰属する制度に改正して、同じ方向に近づいてきている。

職務発明規定における帰属の形態	国
A. 職務発明(特許出願権)が使用者に	ブラジル、シンガポール、中国、イギリス、オースト
帰属	リア、スペイン、オランダ、フランス、イタリア、ロシア、
	台湾等
B. 職務発明は原始的に従業者に帰属し、	日本、韓国、ドイツ等
規則・契約によって使用者に特許または	
特許出願権が移転	
C. 職務発明の規定がない	アメリカ、カナタ゛、オーストラリア、ニューシ゛ーラント゛、南
(雇用契約、コモンロー等で使用者帰属)	アフリカ、デ゛ンマーク、スウェーテ゛ン、ノルウェー、フィンラン
	ド、スイス等

(注) イギリス、フランス、スペイン、イタリア、ブラジル、シンガポール等は職務発明自体が原始 的に使用者に帰属

#### (2) 職務発明に対する支払金の性格について

使用者に当然の法的支払い義務はなく、褒賞的なものを行うかどうかは全く任意であり、契約で自由に定められるという職務発明規定を持たない国(下表 A. 1) i) のグループ) や、法律でこの立場を取る国(下表 A. 1) ii) のグループ) が雇用関係や契約自由の原則に忠実である。

これに対し、職務発明は定められた報酬(給与等)でカバーしているが、例外的に抜群の価値を有する発明に対しては、報酬を追加して支払う制度を採用する国(下表 B. 1)のグループ)もあるが、報酬請求が認められたのはイギリスで $2\sim3$ 件見られる程度で、適用されることは極めて限定的である。

さらに、職務発明に追加報酬や報酬の支払いを定める制度を採用する国(下表 B. 2)のグループ)もあるが、これらの国においても職務発明またはその特許を受ける権利は使用者に帰属すると定めているので、発明の財産権の承継に対する対価とは性格が異なり、報酬の額も一般的な常識の範囲内にとどまっており、ほとんどの場合、契約や規則等で定めることを優先しているので、対価の額が訴訟で争われるのは例外的な場合である。

支払	金の性格	玉
A. 褒賞金(報奨金)	1) 任意の褒賞金、他	i) 雇用契約:アメリカ、カナダ、オーストラリ
=政策的なもので、		ア、ニューシ゛ーラント゛、南アフリカ等
額も内容も政策的		ii)法律(対価なし): ブラジル、シン
に決められる		カ゛ホ゜ール等
	2) 法律の規定による褒	中国(発明奨励政策上のもの)
	賞金	
B. 報酬・補償=労	1) 特別な労務報酬の追	イギリス(判決 2~3 件)、オーストリア、
務報酬(給与•賃金)	加(職務発明規定がない	スペイン(判決なし)、オランダ等
の追加	国等)	
	2) 労働報酬の性質(職務	フランス(追加の報酬;集団的雇用契
	発明規定がある国)	約、就業規則、個人的雇用契約で
		定める)、イタリア(公正な対価;契約・
		規則で規定されていない場合)、口
		シア(相当の報酬;契約で定める)、
		台湾(適当な報酬;契約が優先)
		等
C. 補償金、対価=	取引される対象・目的物	日本 (相当の対価)、韓国 (補償金)
発明の譲渡の見返	の財産的価値評価によ	
りの性格	って定まるもの(=特許	
	権自体の財産的価値評	
	価)	

(注)ドイツは、発明は通常に義務づけられた職務を遂行しただけでなく、特別の労力の成果だから、使用者がその発明による独占権の実施で得た利益の一部は補償として従業者に支払うべきという考え方であり、褒賞かまたは追加の報酬というのが制度趣旨と解される。

また、補償金算定の詳細ガイドラインを国が決めているが、手続きが煩雑で 却って紛争が多くなっていると指摘されており、実際、研究開発拠点をドイツ から移転させた企業も少なくない。



July 19, 2013

Mr. Takeshi Ueno President Japan Intellectual Property Association

Dear Mr. Ueno,

Thank you for sharing the Keidanren/JIPA proposals regarding inventor remuneration in Japan. These proposals address an issue of great importance to Japan's continuing economic competitiveness and we respectfully express our support and assistance as you seek to advance these legislative changes.

The Pharmaceutical Research and Manufacturers of America (PhRMA) represents innovative biopharmaceutical research and manufacturing companies. In 2012, PhRMA companies spent an estimated 48.5 billion USD to discover and develop new medicines. Sustaining and attracting such capital requires a business environment that inspires and rewards investment in research and development, while recognizing the unique risks and costs of the biopharmaceutical marketplace. Unfortunately, the current employee invention system poses a disincentive to investing in such research and development in Japan.

Under the current system in Japan, a company must pay "reasonable value" to obtain an assignment of the right to an invention made by one of its employees in the course of employment. This "reasonable value" standard has been subject to litigation, creating uncertainty for employers. Such uncertainty is particularly problematic for industries such as ours, which are heavily dependent on research and development.

We strongly support efforts to limit this uncertainty by removing the "reasonable value" standard from Japanese law and instead providing for recognition that remuneration for, and assignment of, employee inventions be governed by contract between employee and employer. This change would incentivize further research and development in Japan.

Sincerely,

Jay Taylor

Vice President - International

Pharmaceutical Research and Manufacturers of America

950 F Street, NW, Washington, DC 20004 • Tel: 202-835-3400



Mr. Takeshi UENO President of JIPA

Asahi Seimei Otemachi Bldg 18F 6-1 Ohtemachi 2-chome Chiyoda-ku Tokyo 100-0004 JAPAN By e-mail to: soumu@jipa.or.jp

29 July 2013

Dear Mr. Ueno.

Thank you for sharing the Keidanren/JIPA proposal to reform the inventor remuneration system in Japan. This proposal addresses an issue of great importance to Japan's continuing role as an innovative and competitive economy and to our industry. We do believe that such a reform would assist and further incentivize innovation in Japan and therefore respectfully express our support and assistance in your efforts to advance and reform the current framework for employee inventions.

The European Federation of Pharmaceutical Industries and Associations, through its direct membership of 33 national associations and 40 leading pharmaceutical companies, represents the pharmaceutical industry operating in Europe and 1,900 companies in total, committed to researching, developing and bringing new medicines to patients.

In 2012, the innovative pharmaceutical industries as represented by EFPIA, JPMA and PhRMA spent an estimated € 36,810 million in researching and developing new medicines. Sustaining and attracting such investments requires a business environment that attracts and rewards such investments, while recognizing the unique risks and costs of the biopharmaceutical innovation process. The current remuneration system of employee inventions is greatly disadvantageous when compared to alternative remuneration systems in Europe or in the US, and disincentives investments in pharmaceutical research in Japan.

The current system in Japan places an unbalanced burden on companies in the context of an employee invention and thereby generates a lot of uncertainty for employers. For instance the "reasonable value" to be paid to employee for his invention has been subject to significant variability of the case law, resulting in an unclear framework for its calculation. Such unpredictability is particularly problematic for industries such as ours, which are heavily dependent on research and development, and hinders Japan's international competitiveness in R&D activities.

EFPIA therefore supports efforts to limit this uncertainty by providing for a remuneration system following a contract-based approach, along the current standards in Europe or in the US and the lines of the proposals made by Keidanren and JIPA. We believe this change would incentivize further research and development in Japan.

Sincerely,

**Brendan BARNES** 

**Director Intellectual Property** 



September 12, 2013

Takeshi Ueno President Japan Intellectual Property Association Asahi Seimei Otemachi Bldg.18F 6-1 Otemachi 2-chome Chiyoda-ku Tokyo, 100-0004, JAPAN

Re: AIPLA Comments on JIPA's Proposal Titled, "An Employee Invention System to be Reformed for Promoting Growth - Accelerating Innovation"

Dear Mr. Ueno:

AIPLA has a long-standing history of cooperation with the Japan Intellectual Property Association (JIPA), and of providing input to the Japan Patent Office and the Japanese government on ways to improve and modernize Japan's intellectual property laws. This interest is based in significant part on the business interests that many of our members, or the companies that they represent, have in Japan, particularly its intellectual property laws.

We are aware of the JIPA proposal of April 26, 2013, entitled "An Employee Invention System to be Reformed for Promoting Growth - Accelerating Innovation," which recommends a revision of Article 35 of the Japan Patent Act that would (among other things) permit corporate management to decide, at its own discretion, how to offer remuneration for an employee invention, and that would provide that the value of the invention and the amount to be paid to the employee/inventor should not be determined by law.

For more than a decade, AIPLA has been interested in, and concerned about, the adverse impact on business in Japan that is caused by provisions of Article 35. As we have discussed in Industry Trilateral meetings and in meetings between JIPA and AIPLA representatives over that period, AIPLA would be in favor of revising Article 35 to exempt corporations from the statutory payment obligations, and to allow corporations the flexibility to reach agreements with the employee concerning the compensation to be paid to employees for an assignment and use of inventions that were made by such employees in the course of their employment, or in the case that there is no such agreement, to own inventions, to decide the appropriate level of compensation. The relevant terms in such agreements can even vary, depending on the particular employee or work to which he or she is assigned. AIPLA further supports the principle that such agreements or decisions be respected by the courts, except where such agreements are entered into as a result of fraud or improper coercion. Of course, such agreements or decisions may exclude from coverage an employee's invention that was not made with the support of company resources, and has no relation to the employee's duties or the company business.

#### 本文の複製、転載、改変、再配布を禁止します。

AIPLA Comments on Employee Invention System September 12, 2013 Page 2

In short, AIPLA supports an approach that (1) permits corporations to enter into enforceable employment agreements or other types of contracts with employees at the time of employment or reassignment that specify a basis for fair remuneration for an employee's invention, or (2) permits a company to decide freely how to provide fair remuneration for an employee's invention, unless the basis or the terms are manifestly unreasonable.

This is currently accomplished in the U.S. under individual state laws, which generally assume that the rights to the invention originally lie with the employee/inventor, but then allow an employer to conclude employment contracts that require employees to assign their inventions, made with company resources or investment, to the employer. In some states, the law expressly precludes an employer from taking rights to an invention that was not made with company resources or facilities, or that does not relate to the company's business and was not made with company resources or facilities.

We hope that these comments are useful in supporting your efforts to effect necessary reforms in the Japanese law governing compensation for employed inventors.

Sincerely,

Jeffrey I.D. Lewis

President

American Intellectual Property Law Association



September 26, 2013

Takeshi Ueno President Japan Intellectual Property Association (JIPA) ASAHI SEIMEI OTEMACHI BLDG.18F 6-1 Otemachi 2-chome Chiyoda-ku Tokyo, 100-0004, JAPAN

Submitted via: hori@jipa.or.jp

Re: Amending Article 35 of Japanese Patent Act

Dear Mr. Takeshi Ueno:

Intellectual Property Owners Association (IPO) is writing to address the issues JIPA recently raised regarding inventor remuneration in Japan. IPO generally supports the concepts described in JIPA's proposal and in particular the idea that inventor remuneration should not be controlled by the Patent Act or any other legislation.

IPO is a trade association representing companies and individuals in all industries and fields of technology who own or are interested in intellectual property rights. IPO's membership includes more than 200 companies and more than 12,000 individuals who are involved in the association either through their companies or law firms or as IPO individual members.

IPO understands that the current system in Japan requires a company to pay "reasonable value" to obtain an assignment of the right to an invention made by one of its employees in the course of employment. The meaning of "reasonable value" has been the subject of litigation and has created uncertainty for employers. IPO strongly supports efforts to limit this uncertainty by removing the "reasonable value" standard from Japanese law. In its place, IPO asserts that contracts between employers and employees should govern remuneration for and assignment of employee inventions.

While there are a number of factors that go into a company's decision to conduct research in a particular country, IPO believes that removing the uncertainty surrounding "reasonable value" by allowing employers and employees to agree to terms in advance would help make Japan a more attractive place to do research.

\* \* \* \* \*

IPO would welcome any further opportunity to assist JIPA's efforts on this issue.

Sincerely,

1207. FBL.

Richard F. Phillips President President Richard F. Phillips Exxon Mobil Corp.

Vice President
Philip S. Johnson
Johnson & Johnson

Treasurer **Carl B. Horton** General Electric Co.

Tina M. Chappell Intel Corp. Mark Costello Xerox Corp William J. Coughlin Ford Global Technologies Robert DeBerardine Gerald L. DePardo The Travelers Companies, Inc.
Anthony DiBartolomeo Bart Eppenauer Microsoft Corp. Louis Foreman Scott M. Frank Darryl P. Frickey mical Co Bernard J. Graves, Jr Eastman Chemical Co Krish Gupta EMC Corporation
Henry Hadad
Bristol–Myers Squibb Co. Jack E. Haken Koninklijke Philips N.V. Alan W. Hammond Life Technologies Corp. Dennis R. Hoerner, Jr. Monsanto Co. Michael Jaro Medtronic, Inc Lisa Jorgenson STMicroelectronics, Inc. Charles M. Kinzig GlaxoSmithKline David J. Koris Shell International B.V. Allen Lo Google Inc Timothy F. Loomis Qualcomm, Inc. Scott McDonald Mars Incorporated Steven W. Miller Procter & Gamble Co. Douglas K. Norman Eli Lilly and Co. Elizabeth A. O'Brien Sean O'Brien United Technologies, Corp.

Dana Rao Adobe Systems Inc. Kevin H. Rhodes 3M Innovative Properties Co. Mark L. Rodgers Air Products & Chemicals, Inc Curtis Rose Hewlett-Packard Co. Matthew Sarboraria Oracle USA, Inc Manny Schecter IBM, Corp. Steven Shapiro Pitney Bowes Inc.
Dennis C. Skarvan
Caterpillar Inc. Russ Slifer Micron Technology, Inc. Terri H. Smith Motorola Solutions, Inc. Daniel I. Staudt Siemens Corp Brian K. Stierwal ConocoPhillips Thierry Sueur Air Liquide James J. Trussell BP America, Inc Roy Waldron Pfizer, Inc. Michael Walker DuPont BJ Watrous Apple Inc. Stuart Watt Amgen, Inc Paul D. Yasger Mike Young

Directors

General Counsel Michael D. Nolan Milbank Tweed

Roche Inc

Executive Director



February 6, 2014

Takeshi Ueno President Japan Intellectual Property Association Asahi Seimei Otemachi Bldg.18F 6-1 Otemachi 2-chome Chiyoda-ku Tokyo, 100-0004, JAPAN

Re: SIA Comments on JIPA's Employee Invention System Proposal

Dear Mr. Ueno:

The U.S. semiconductor industry appreciates the efforts of the Japan Intellectual Property Association (JIPA) to revise Article 35 of the Japan Patent Act to permit corporate management to decide, at its own discretion, how to offer remuneration for an employee invention, and allow corporate management to determine the value of the invention and the amount to be paid to the employee/inventor rather than have the value and amount determined by law.

The Semiconductor Industry Association (SIA) represents the U.S. semiconductor industry, an industry with sales approaching \$150 billion that creates the enabling technology for the information age. U.S. semiconductor companies invest 22 percent of sales on R&D and are among the top recipients of patents. Reflecting the global nature of the semiconductor business, SIA companies have worldwide operations including significant investments in research in Japan. Differences in intellectual property laws in the various places around the world, and the impact of these differences on the cost of operations, are thus important to SIA companies as they consider future investment plans.

The JIPA paper "An Employee Invention System to be Reformed for Promoting Growth - Accelerating Innovation" (April 26, 2013) provides a compelling case for reform. As noted in the paper, "it is necessary to make a fundamental revision of the employee invention system" in order to remove the unclear and unreasonable burdens that impede corporate R&D investments, and to give each company freedom and flexibility in designing an optimal, fair incentive policy for its employees. In the U.S. these objectives are generally accomplished through individual state laws that allow an employer to conclude employment contracts that require employees to assign their inventions, made with company resources or investment, to the employer.



The SIA supports your effort to ask the Japanese government to consider reform of the employee invention system as part of its economic growth strategies. Such reform can encourage investment in innovation in Japan and lead to the creation of new products that can boost economic growth.

Sincerely,

Brian Toohey President & CEO

cc: Mr. Handa, JEITA